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宋舜仁學長小檔案:

出生日期:民國四十六年九月一日

學 歷:國立交通大學六十九年控制工程學系畢

美國紐約理工學院計算機科學碩士

經 歷:聯華電子公司測試工程師

現 任:聯電一廠測試經理

A宋舜仁學長全家福
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測試專家一宋舜仁

6g~&t4:I;1di*8"J*~{-=~1BR:~-t+-1:j::~編輯部9級控工系畢業的宋舜仁是於民國七十一年六月一日
進入聯電。這是他的第一個工作。第一個工作的選擇，通

常都是比較單純的，宋舜仁家住新竹，又不喜歡喧囂的台

北，自然就挑選了較近且單純的新竹。宋舜仁說，當時聯

華電子才開始試產，很難想像會有今日的盛況。而UMC

為何能將人留住?這是宋舜仁最想表達的內心想法，他認

為最主要的原因，是UMC提供了一個頗開放的工作空

間，工程師的自由度很高，以工作為核心，能夠發揮各自

的專長，以他目前服務的測試部門為例，大約在七年前，

公司提供了兩千萬的預算作為研發自製測試系統的經費，

「當然我們結果是不負所望的完成任務，在這幾年裡替公

司省下了許多測試成本。我舉這個例子，主要是在說明

UMC是很相信他的員工能力，而且也願意援供員工創新

揮灑的資源與空間，而這應該是留住人才的原因之一

吧! J 宋舜仁說。

宋舜仁目前負責一廠的測試部門，工作的主要任務是

消費與通訊產品的測試生產，包括晶圓測試及最終成品測

試，這是個申莫組化的部門，整合了工程技術與製造部門，

因此可提供完整的測試服務，扮演的角色有點像業界正在

興起的測試專業服務代工公司。宋舜仁表示，其實半導體

業走向垂直分工是必然的趨勢，半導體產業大約可分為設

計、晶圓製造、封裝測試，而這每一階段都很專業，後兩

者之資金也街寵大，產業分工後可各自有效專精地從事專

業經營，而這些分工的產業也可以相輔相成地形成策略聯

盟，各取所需，各盡其才，形成了一個完整的食物鏈。

如果再進一步來看「測試」這個專業領域，現職「聯

電」一廠測試經理的宋舜仁說，積體電路的製造過程是相

當複雜的，而「測試」這道程序正是用來驗證產品在歷經

多層製程步驟後，是否仍符合當初設計的規格與品質效

能。為了能清楚製程步驟對產品的影響，測試工程師最好

能懂點元件物理:為了能完整地測試產品的電路特性與功

能，當然必須具備電子電路的基礎背景;而要快速有效且



大量的測試產品，則是使用電腦輔助自動

測試系統作為工具，因此，測試工程師也

必須要有程式設計的技能;而剛剛這些提

到的必備條件，僅是在發展測試程式，產

品試產驗證階段，一旦確定產品製造過程

沒有問題，產品規格與性能也符合市場或

客戶需求，這時便進入量產測試階段，這

時候的重點就在於如何發揮測試設備的效

能，確保系統的精確度，並且，在品質的考

量下，致力於精簡測試程式與流程，縮短

測試時間。而在這量產過程中，測試工程

師同時也要留意環境溫濕度對測試的影

響。設備或介面電路是否會影響測試的良

率或正確性，另外靜電防治也是測試量產

過程中很重要的工作。半導體技術越來越

進步，晶圓越作越大，製程越作越精密，

每個CHIP所能容納的電晶體數也愈來愈

多，以PENTIUM處理器為例，內含三百萬

顆電晶體，更不用說其電路的複雜性，而

要如何測試並量產這類的產品，的確也是

工程師的一大挑戰，所要考慮的不僅是製

程後的測試驗證，甚至在設計時就要考慮

1智健哥毒草句可則性 (testabi1i ty )。半導體

產業景氣持續旺盛，相對的，品圓製造以

及IC測試的需求也持續成長，宋舜仁說，

令人隱憂的是，在半導體產業的發展上，

設計、製程的人才培育需求一直都比較受

到重視，相對於測試人才的供應以及技術

經驗的累積就顯得不足了。

自母校畢業已15年的宋舜仁，對於母

校即將邁入百年感到十分驕傲，他說，百

年來交大對國內高科技的奉獻是有目共睹

的，不管是在大陸時代或是在新竹時代，

不同的年代都能走在時代的尖端，他衷心

期望交大及交大人能持續母校校風，不論

是在學術界或是產業界皆能繼續前進。尤

其是母校有地利之便，鄰近園區與工研

院，更有理論與實務相互印證、相輔相成的

機會。「身為交大人當然值得驕傲，但是更

重要的是不可自傲，仍應在各自的工作空

間，一步一腳印，努力踏實的工作。」宋舜

仁說。在此與交大人共勉之。

宋舜仁回憶當時的學生生活，仍記憶猶

新。「還記得以前在博愛校區的小禮堂，有

兩句話仍深印在腦海J崇實篤行，知新致

遠」一我相信不僅在聯電，在其他各業界的交

大校友，應該都是以這個信念，很紮實地奉

獻自己。」宋舜仁回想剛進入聯電的前幾

年，以自己所待的部門而言，同一個系級的

就有五、六位之多， r 自六八級至七二級，

可以開個迷你型的系校友會了!J 宋舜仁認

為，交大人如此眾多，應是各級學長在公司

的努力受到肯定，也因此使後績的校友們也

較易被接受吧!

對於交大的培育，宋舜仁表示，交大人

在電子工程以及計算機科學方面的專業知

識，在學校時已有某種程度的基礎，因此應

該很能適應高科技的工作，而在技術領域

裡，當然是要努力地求新求進步，但是不要

忘了還有許多其他的學習空間。他舉例目前

UMC提供了許多專業技術之外的各種教育訓

練機會，例如人際關係、溝通協調、領導統

御等管理課程，以及日常管理、方針管理實

務、品管手法等全面品管課程，這些課程看

似與專業技術無關，但是卻可潤滑過去以思

考、邏輯為主的理工背景。宋舜仁說，現在

是一個講求團隊的時代，一個人是不可能單

獨存在的，如何與團隊相處，如何組織團

隊，甚至如何管理團隊，這些都與專業技術

同等重要。
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